
“伊春的纬度很高，隆冬的黑夜很长，漫天

的星光照亮了放学回家的路。仰望星空，小孩

会好奇宇宙空间会有什么？我梦想有一天能

找到答案。”

在第二十三届中国科协年会闭幕式上，从一

个诗意的故事开始，长发披肩、温婉美丽的孙振

莲动情地讲述了她的航天梦。

她是长征五号系列火箭发射支持系统型号

主管，她是那个曾让全网动容的“笑着笑着就哭

了”的“小姐姐”。

和年轻的火箭共同成长

儿时想要探索宇宙的梦想、年幼时听到“以

美国为首的北约悍然用导弹从不同角度袭击了

中国驻南斯拉夫大使馆”新闻让孙振莲默默坚定

了“要像周总理那样为中华而崛起”的信念，而后

选择了地面武器机动工程专业。

“我很幸运地赶上了航天加速的时代，我满

怀着一腔热血在 2012年加入了长征五号运载火

箭型号队伍，我们的目标是建设最先进的发射

场、研制最先进的运载火箭。”如今忆起，孙振莲

依然激动。

彼时，在路都没有修好的海南省文昌市隆楼

镇一个叫做新庄的小村庄，她和同伴们突破了液

氢液氧大流量加注技术，建成了国内最大的火箭

加注系统；沿着活动发射平台突破多学科高集成

复杂环境下的整体设计技术、燃气流高精度理论

预示技术以及大流量喷水降温降噪关键技术，首

次实现我国运载火箭全流程测发一体化集成，让

我国运载火箭活动发射平台研制水平实现了飞

跃式的发展。

“那是一段艰苦的岁月，也是汲取能量的时

光，我们一批一批的年轻人在加速成长，也助推

着最年轻的火箭、年轻的发射场加速成长。”孙振

莲感慨。

2016 年 11 月 3 日 ，这 一 天 让 孙 振 莲 记 忆

深刻。

当天，她带着刚出生 42 天的孩子来到了海

南文昌发射场，见证了长征五号成功首飞。

“大火箭强劲的轰鸣让大地都在震颤，整个

世界都听到了中国梦澎湃的脚步声，崭新的型

号、崭新的出发点，我们准备接过长征火箭家族

的接力棒。”孙振莲说。

顶住重压护送长五成功复飞

然而，至暗时刻很快到来。

2017 年 7 月 2 日那天，长五遥二火箭发射任

务失利。

“那天晚上我们从测试大厅回来直接就去了

会议室，食堂给我们准备了加班餐，三百多个人

都吃不下去饭。”孙振莲说，回想 2016 年成功那

晚的情景，成功有多喜悦，失败就有多荒凉。

“那段时间，大家压力巨大，火星探测、月球

探测、载人航天，一些重大任务都在等着我们，他

们都有窗口期，在那个时间要打上去才能最节省

燃料。拿火星探测来说，错过了一次，就要等 26

个月。”她回忆道。

“记得长征五号系列火箭总设计师李东当

时写过一首词：怎堪回首说断剑，泪满面，肝肠

断，江东父老，愧疚无言。”孙振莲眼含泪花地

说，“我们没有时间和精力去悲伤，只能夜以继

日埋头苦干。”

强者不是没有眼泪，而是含泪领跑。

在航天人拼了命的 908 天后，2019 年 12 月

27日，长征五号火箭复飞圆满成功。

也就是那一天，在指挥大厅，火箭成功复飞，

孙振莲喜极而泣。她那一刻的表情，被电视台的

镜头无意中扫到，“笑着笑着就哭了”的“小姐姐”

在全网刷屏。

“中国航天的发展不仅是从胜利走向胜利，

更多是从挫折中奋起，我想这是对中国航天的安

排。”孙振莲豪迈地表示。

克服新冠肺炎疫情带来的困难、靠着一碗一

碗绿豆汤在海南酷热的天气中坚持下去……终

于，长五不负重望，送天问一号升空，飞出了新高

度、新精度。

2020 年 11 月 24 日，长五火箭再次发射成

功，将嫦娥五号送入预定轨道。

如今，孙振莲自豪地带着孩子来到国家博物

馆，欣赏着从月球带回来的“土特产”，给孩子讲

妈妈的故事。

回想起火箭向上攀升的曲线，她想起故事

背后的航天梦。“我在想我是何其幸运，短短的

30 年，个人的命运发生了如此大的变化，我从

一个偏远山区的孩子成长为航天工作者，今天

有机会站在这里向大家讲述航天梦。航天梦

也不再是一个简单的口号，不只属于新闻报

道，而属于我们千千万万的普通人。”孙振莲激

动地表示。

“短短 30年，中国航天快速发展的曲线随着

一颗颗航天器、一枚枚新火箭的成功发射而不断

向上延伸，其中闪耀光芒的‘嫦娥’‘天问’以及空

间站几个坐标点格外醒目。星空浩瀚无比，探索

永无止境，我们必须牢记航天报国的初心和使

命，将自主和创新作为发展的第一动力，加快推

进航天强国的建设。”孙振莲说。

因长五成功复飞喜极而泣的她
这样讲述自己的航天梦

高高的炉子是钢厂、焦化厂的标志，也是它们的核心设备。而筑造这些

设备的，则是常年在高温下工作的筑炉工，中国一冶集团有限公司冶金建设

分公司（以下简称一冶）高级技师吴春桥正是其中一员。

不少人觉得筑炉是个小工种，但吴春桥从不敢轻视自己的工作。

“建造一个焦炉，要用到几百种型号不一样的炉砖，不同的砖要对应

不同的灰浆，砌筑手法也不一样。我们建的是耐上千摄氏度高温的设备，

得有实打实的技术，来不得半点马虎。”吴春桥说。

近日，从业 30年的吴春桥荣获第十五届中华技能大奖。

“奖牌很沉，肩上的责任更沉。”吴春桥说，接下来他要不断总结技术

方法，同时传承好筑炉技艺，让更多年轻人加入到筑炉队伍中来。

“干一行、爱一行、钻一行，才能干出名堂！”吴春桥常说，筑炉工作十

分辛苦，但付出一定有收获。

10年木工转做筑炉工

与筑炉结缘，并非偶然。

1989 年，吴春桥技校毕业进入一冶，在后勤木工岗位为筑炉做些辅

助工作，这一干就是 10 年。

“木工比较轻松，但没有话语权也不受重视。”吴春桥坦言，当时面临

公司转型发展，他深感木工可能不符合未来需求。

转工种成为首选。

于是，吴春桥主动申请转当又累又脏的筑炉工。“很多人说我傻，因为

当时很多人想方设法从筑炉工转为木工。”吴春桥说，自找苦吃的举动，不

仅同事们不理解，筑炉师傅也不待见他。

“师傅们觉得，我年龄大了，过了最佳学艺期。”吴春桥直言，自己不被

认可，反而激发出了潜能。

他忘掉了十年工作经验，决定从零做起。吴春桥以学徒身份参与第

一个炉子建造时，他为师傅们打饭送水、提浆递砖，苦活、累活抢着干，慢

慢开始顺手送砖铲、配合砌墙，逐渐入门。

“态度好，有干劲。”不久，吴春桥以实际付出得到师傅们的认可。

“我只能‘偷师学艺’，因为当时没有指定师傅专门教我。”吴春桥回忆

道，到了现场就到处看，每个师傅手法都不一样，不同砖型砌法也不同，闲

下来再自己试，摸索适合自己的手法。

半年后，第二个炉子建造工程来了，工长点名要吴春桥砌炉头。

“那时，我不敢接这活儿，因为没底气。”吴春桥说，炉头是整个炉子

的关键部位，直接影响整个工程进度，但班长鼓励他“只管搞，搞坏了我

来补”。

于是，吴春桥拿起铁铲、挥起灰浆，从此他成为真正意义上的筑炉工。

第一次独立操作，吴春桥万事小心。“师傅们砌一块砖用一秒钟，我要

用几分钟，反复修正。”他说。

功夫不负有心人。到建第三个炉子时，吴春桥技艺已十分熟练，对

不同砖型的砌法都得心应手。

创造千万元经济效益

两年后，吴春桥逐步进入职业高光时刻，他先后参加了 20 多个筑炉

项目，他砌的炉子被誉为业界标杆。

创新源自实践。在建造热回收焦炉时，因炉顶为拱顶结构，若采用传

统施工方法，则需提前让专业木工制作拱胎，这样做成本较高，安装也更

费人工，还要借用吊车上炉。于是，吴春桥开始琢磨研发新装置。

经多次试验，吴春桥决定将木制拱胎拆解为成熟零部件，研发出装配

式拱胎装置，上炉时只需一两个人即可完成拼装，大大提高施工效率、降

低成本。

“2020年，我研发了一个多功能小运输车，深受工友欢迎。”吴春桥介

绍，砌砖时要不停弯腰、起身，腰肌劳损是许多筑炉工的职业病。这款小

车，可智能化跟随筑炉工移动，同时还能根据砖墙高度变化，让师傅们以

舒适身姿拿到灰浆和炉砖，不用频繁弯腰。

常年扎根一线，吴春桥练就了一身真功夫。

他可根据不同天气、季节、地域、原材料，调整泥浆的黏稠度，制定不

同的砌筑方案，以最适合的砌筑手法，使砌体泥浆饱满度达 99%以上。

不仅如此，他还带领团队累计申请国家专利 108项、完成省部级科技

成果 3 项。这些成果创造了 1000 多万元经济效益，为冶金建设国家队提

供了有力支撑。

成立工作室悉心带徒

2015年“吴春桥技能大师工作室”（以下简称工作室）成立，吴春桥正

式开始“开班带徒”。

“砌筑和做人一样，要做到表里如一。”吴春桥常对学徒们说，砌砖时

如果偷懒，只在炉砖四边打浆，虽从外表无法看不出什么，但对工程来说

是致命危害。

“学技不怕晚，只要肯下功夫。”吴春桥以自身经历告诉学徒，筑炉工

是精细活，肯吃苦才能有所成效。

夏天，对筑炉工来说，更是难熬。砌筑高炉时，在铁制炉壳内砌砖，

温度可达 40 摄氏度，一进去就是一身汗，炉高 100 米，相当于 30 多层

楼，全靠楼梯爬上爬下。同时，单块 20 斤重的炉砖，砌筑砖缝不能超过

1.5 毫米。

身为工作室牵头人，每到此时吴春桥都亲身示范，给学徒作表率。

同时，他结合施工实际，开展岗位练兵、技术培训、技能竞赛，使近百名

青年骨干脱颖而出，成为本工种岗位技术能手，3 名学徒获得全国性技

能大奖。

半路出家学筑炉

他把炉子砌成业界标杆

◎顾 莹 阳 恒 本报记者 张 强

永远要记住，最先进的技术是买不来的，最先

进的仪器设备也是买不到的，只能用自己的双手去

创造。

易仕和

国防科技大学空天科学学院教授、博士生导师

“30 年来，我用最主要的精力只干了这一

件事。”在国防科技大学空气动力学实验室见

到该校教授易仕和时，他正端坐在电脑前，眼

睛直视屏幕，快速地浏览一组组实验数据。

易 仕 和 口 中 的“这 一 件 事 ”，可 不 是 一 件

简单的事，它是高速导弹领域的关键研究课

题。正是他以甘坐三十年“冷板凳”的精神，

持 之 以 恒 地 开 展 研 究 ，擦 亮 了 高 速 导 弹 的

“眼睛”，为导弹高速精确打击提供了关键技

术支撑。

在今年八一建军节前夕，易仕和团队再次

传来好消息。他们成功研制出高速飞行器流

场超高帧频成像测试系统，其可以清晰显示出

飞行器高速复杂流动现象，让“看不见”的高

速导弹复杂流场变得清晰可见、精确可测。

1991 年，海湾战争爆发，美国“派出”战斧

巡航导弹，其展示出的远程精确打击能力，震

惊世界。

那时，易仕和是一名即将毕业的研究生，他

在想：“我们国家何时能自主研制出更先进的武

器装备？我们的武器装备能不能实现更高速的

精确打击？我能为此做些什么……”

毕业后，易仕和将研究方向聚焦在与高速导

弹相关的基础研究领域上。他坚信，总有一天，

我国会拥有更加强大的导弹系统。

上世纪末，在高速飞行器研究领域，有一道

世界性难题：流场（运动流体所占有的空间区域）

变化速度超快、温度超高，而且看不见、摸不着，

该如何对其进行测量？

易仕和敏锐地意识到，这项研究或许能破解

制约我国武器面临的高速精确打击难题，他开始

有意识地了解相关研究进展，却收获甚微。当

时，这一研究在世界上尚属空白。

“我只能靠自己去琢磨、研究，每一步都异常

艰难。”易仕和回忆道。

一次，易仕和像往常一样在做实验，电脑屏

幕上出现纳米粒子的散射图像，这本是寻常的实

验结果，他却多留了一份心。

“纳米粒子的动力学特性很好、它的散射信

号与湍流参数有特定关系……这意味着什么

呢？”易仕和联想到医院为病人做 CT 时要借助

造影剂，一个大胆的想法越来越清晰——既然传

统技术无能为力，不如把纳米粒子当作“造影

剂”，对高速流场进行精细测量。

说干就干，易仕和带着团队成员将精力全部

投入到此项研究中，殊不知，一座“大山”横在前方

挡住去路：纳米粒子在空气中出现团聚现象，作为

成像载体，团聚的纳米粒子无法实现造影功能。

研究陷入停滞，可易仕和没有气馁，而是

默默寻找他法。一次，博士生全鹏程陪他一起

出差。候机的间隙，易仕和盯着手机入迷地看

了起来。

“当时我还在想，导师终于也会玩手机了，可

凑近一看，他竟然在查阅国外文献资料。”全鹏程

说，易仕和把碎片时间都用来学习。

在易仕和的带领下，团队耗时 3 年，历经千

百次实验，终于解决了纳米粒子团聚问题。

随后，团队乘胜追击、加紧攻关，终于破解了

那道世界性难题——让高速飞行器流场变得清

晰可见、精确可测，为高速导弹实现精确打击奠

定了流动理论基础。

让高速飞行器流场可见可测

红外成像制导导弹在低速飞行时，抗干扰能

力强、打击精度高。不过，导弹在高速飞行时，高温

湍流使得弹头表面温度极高，其犹如一个“火球”，

这导致高速导弹上的“眼睛”——红外探测器“看不

见”目标，无法实现更高速度下的红外精确打击。

从 2005 年起，易仕和开始了高速导弹成像

探测及相关技术研究，立志要突破这一关键技

术，擦亮高速导弹的“眼睛”。

“能否采用经过特殊设计的低温气体膜覆盖

在导弹窗口表面来解决这一难题？”易仕和提出

为高速导弹精确制导扫除障碍
2015 年，易仕和获得国家重大科研仪器研

制项目的支持，研究高速流场动态演化测量技

术。然而，由于缺乏关键的实验器材——超高速

相机，研究迟迟没有进展。

为了解决这一难题，团队购置了一台当时世

界上最先进的超高速相机。可现场试验测试显

示，这台昂贵的设备无法满足实验需求，大家一

筹莫展。

“既然买来的不能用，那我们就自己做。”易

仕和的话掷地有声。

于是，在他的带领下，一群研究空气动力学

的年轻学者开始了“跨界之旅”。仅用半年，他们

就设计出一款新型超高速相机，以每秒百万张图

片的拍照速度，清晰地记录下高速飞行器流场的

动态时空演化过程，技术达到国际领先水平。

“永远要记住，最先进的技术是买不来的，最

先进的仪器设备也是买不到的，只能用自己的双

手去创造。”实验成功的那天，易仕和在日记本上

写下这句话。

在学生们眼中，易仕和对于科技强军的追求

十分执著，甚至有些“苛刻”。

“做研究前要好好想一想，能从哪里实现突

破、怎样才能提升战斗力”“我身上值得大家学习

的地方不多，但我对于科学的求索从未停止、对

部队的情怀从未改变，希望这能影响你们……”

多年来，学生们攒下了不少易仕和的“金

句”，这些精神也鼓舞着他们瞄准本领域科技前

沿，填空白、补短板，不断攀登科技高峰，投身强

军事业。

在奔跑追梦的路上，易仕和带领学生们取得

了令人瞩目的成绩：突破多项核心关键技术、捧

回国家技术发明二等奖 1项、军队科技进步一等

奖 3项……

截至目前，易仕和团队的创新成果已在多家

航天工业部门和部队单位成功获得应用，为多型

武器装备研制作出了重要的贡献。

“‘战斗’才刚刚开始。”采访结束时，易仕和

意味深长地说，“国家和部队还有很多关键技术

等着我们去突破，自主创新的步伐一刻不敢停

歇，创新为战的使命始终在肩。”

自主研制世界水平超高速相机

易仕和易仕和：：擦亮高速导弹的擦亮高速导弹的““眼睛眼睛””

星空浩瀚无比，探索永

无止境，我们必须牢记航天

报国的初心和使命，将自主

和创新作为发展的第一动

力，加快推进航天强国的

建设。

孙振莲

长征五号系列火箭发射支持系统
型号主管
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◎本报记者 操秀英 刘 垠

匠心追梦人

◎本报记者 刘志伟 吴纯新 通讯员 张文一

易仕和在查看实验设备易仕和在查看实验设备
受访者供图受访者供图

了这一大胆的设想。

对于单纯研究空气动力学或者光学的人来

说，这个想法无异于天方夜谭。然而，经过多年的

艰辛求索，易仕和已成为空气动力学和光学交叉

学科领域的专家，他通过理论推导认为设想是可

行的。

然而，真正实现起来并不容易。试验做了一

轮又一轮，得到的结果却是不断否定先前的设

想，研究进入了死胡同。

可易仕和坚信，通过相应的技术手段一定能

实现目标。带着这份信念，团队在一次次失败中总

结经验，誓要来一场绝地反击。最终，在不懈的努

力下，团队成员用细致的数值仿真和实验测试结果

验证了易仕和的想法，高温湍流难题被解决了。

此后，易仕和又带领团队历经了六七年的艰

苦攻关，成功研制出原理样机，并进行了大量试

验测试。测试结果证明，易仕和团队的研究成果

可让高速导弹的表面温度大幅下降。伴随“火

球”降温，高速导弹的“眼睛”也亮了起来，使得高

速导弹红外精确打击成为可能。


